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Liebe Werkstatträte,

wir als LAG Werkstatträte Schleswig-Holstein e.V. 

vertreten die Interessen von ungefähr  

12.000 Beschäftigten in Werkstätten. 
Kerstin Scheinert 
1. Vorsitzende

Die LAG hat sich schon 2005 zusammen·geschlossen. 

2022 haben wir mit Werkstatträten unseren Verein gegründet. 

In unserem Geschäfts·bericht schreiben wir, was wir im letzten Jahr 

gemacht haben. Im Vorstand und mit euch Mitgliedern. In der Politik in 

Schleswig-Holstein und in Berlin. Und über unsere Öffentlichkeits·arbeit. 

Viel Spaß bei Lesen! 

Eure Kerstin 
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Vorstand und Geschäfts·stelle________________ 

Im Vorstand gab es eine Veränderung. 

Kim Behrens ist aus persönlichen Gründen vom Amt zurück getreten. 

Nachrücker ist Kersten Hansen aus Kaltenkirchen. 

    Kim Behrens     Kersten Hansen    

Vielen Dank für  Herzlich willkommen 
        die Zusammen·arbeit 

Einmal im Monat haben wir uns zur Vorstand·sitzung in Kiel getroffen. 

Wir besprechen alle aktuellen Themen.  

Und wir laden zu verschiedenen Themen Gäste ein. 

Zwischen den Vorstands·sitzungen treffen wir uns am Computer mit 

Zoom. So können wir auch kurzfristig alle Themen besprechen. 
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Im Juni haben wir eine Klausur·tagung gemacht. 

Wir haben die Ziele für das Jahr fest·gelegt.  

Und wer welche Aufgaben übernimmt. 

Wir haben etwas für die Zusammen·arbeit im Team gemacht. 
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Im August haben wir eine Fortbildung gemacht. 

Wir als Vorstand der LAG wollen immer besser werden. 

Zum Beispiel besser die Ziele vom Verein umsetzen. 

Dafür schauen wir:  

Was läuft gut? Was kann anders besser werden? 

Was kann jedes Mitglied im Vorstand gut einbringen? 

Das nennt man Organisations·entwicklung. 

Und das macht man auf längere Zeit. 

 

In unserer Geschäfts·stelle beschäftigen wir weiter zwei Personen. 

 

 

Mathias Richter  

Organsiert die      
Geschäftsstelle                             

 

 

Barbara Carstensen  

Unterstützt uns  
als Vorstand 

 

 

Wir wollten mit der Geschäfts.stelle umziehen. 

Deshalb haben wir uns viele neue Büros angeschaut. 

Es gab vieles zu beachten. 

Ganz wichtig: Alles muss barriere·frei sein. 

Deshalb passten nicht alle neuen Büros. 

Aber wir haben etwas passendes gefunden. 

Wir sind zum 1. Februar 2025 umgezogen. 
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Mitglieder________________________________ 
Am 30. April 2024 war unsere Mitglieder·versammlung in Rendsburg. 

Wir haben aus dem Geschäfts·bericht vorgetragen: 

Was haben wir 2023 gemacht? 

Wir haben den Kassen·bericht abgeliefert: 

Was haben wir mit unserem Budget gemacht? 

Der Vorstand wurde entlastet.  

Das bedeutet: Die Mitglieder stimmen zu, 

dass der Vorstand gut mit dem Geld umgegangen ist.

Dafür haben sich die Kassen·prüfer vorher angesehen: 

Wofür hat der Vorstand das Geld ausgegeben. 

Sind die Ausgaben gut für die Ziele vom Verein. 

Das Budget vom Werkstattrat sollte überprüft werden. 

Dafür sollte es eine Befragung geben. 

Von der LAG und der Landes·beauftragten Michaela Pries.  

Wofür ist das Geld ausgegeben worden?  

Reicht das Geld für die Arbeit?  

Was konnten die Werkstatträte nicht machen? 

Hatte die Vertrauens·person genug Zeit? 

Ursula Hegger kam zur Mitglieder·versammlung. 

Sie ist Mitarbeiterin bei Michaela Pries.  

Frau Hegger hielt einen Vortrag zum Budget für Werkstatträte. 
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Im Sommer war dann die Befragung zum Budget. 

Viele Werkstatträte haben mitgemacht.  

Die Ergebnisse waren sehr unterschiedlich. 

Manche kommen gut aus mit dem Budget. 

Manche nicht. 

Viele kennen ihr Budget gar nicht.  

Die Werkstätten sollten daraufhin eine Schulung machen: 

Wie muss alles für das Budget richtig aufgeschrieben werden?  

Die Schulungen waren dann Ende 2024. 

In 2025 soll es nun besser laufen mit dem Budget. 

In 2026 soll dann neu geprüft werden, 

ob das Geld für die Arbeit vom Werkstattrat ausreicht. 

Im September war unsere Fach·tagung in Plön. 

123 Personen haben teilgenommen.  

Es gab 8 Arbeits·gruppen für Werkstatträte und Vertrauens·personen. 

Es ging um Rechte und Pflichten, gut miteinander reden,  

um Konflikte und Mobbing, Bewerbungs·gespräche, 

um Lohn und darum, wie die Arbeit in Zukunft sein soll.  

Zu einer Arbeits·gruppe kamen Abgeordnete aus dem Bundes·tag. 

Das war ein spannender Austausch. 



Geschäfts·bericht 2024 
____________________________________________________________ 

____________________________________________________________________________________________________________________________________________ 

7 von 18 

Abends gab es Lager·feuer, Disco und eine Foto·box. 

Am letzten Tag haben alle Gruppen ihre Ergebnisse vorgestellt. 

Dazu waren wieder Leitungen aus den Werkstätten eingeladen. 

Die Offene Sprech·stunde. 
Am Computer mit Zoom jeden 1. Donnerstag im Monat von 11 bis 12 Uhr. 

Werkstatträte können mit allen Fragen kommen  

und bekommen Tipps von anderen Werkstatträten. 

Die Sprech·stunde wurde gut angenommen.  



Geschäfts·bericht 2024 
____________________________________________________________ 

____________________________________________________________________________________________________________________________________________ 

8 von 18 

Wir haben regelmäßig Info´s an die Werkstatträte geschickt. 

Zum Beispiel: 

Was ist neu in 2024. 

Zu Schulungen und Veranstaltungen. 

Zum Thema Streik und ob man Urlaub nehmen muss. 

Unsere Geschäfts·stelle hatte viele Anfragen von Werkstatträten.  

Per Mail oder am Telefon.  

Meistens ging es um die Umsetzung von Mitwirkung und Mitbestimmung. 

Und um die Vermittlungs·stelle.  

Denn die Werkstätten-Mitwirkungs-Verordnung  

ist kompliziert und oft schwammig.  

Oder es ging um das Budget vom Werkstattrat, 

Manchmal ging es auch um die Zusammen·arbeit  

im Werkstattrat und um die Schweige·pflicht. 

Wir haben Werkstatträte in der Werkstatt besucht: LAG vor Ort.  

Wir waren im Werk·forum in Kiel zu einem Austausch 

Und im Lebens·hilfewerk Pinneberg zur Voll·versammlung. 

Wir waren im Rauhen Haus. 

Das ist keine Werkstatt, aber es gibt trotzdem eine Selbst·vertretung. 

Wir haben wichtige Themen für unsere Arbeit mitgenommen.  

Und Fragen beantwortet.  

Wir konnten die Werkstätten besichtigen.  

Der persönliche Kontakt ist uns sehr wichtig. 

Vielen Dank für die Einladungen. � 
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Wir haben drei neue Mitglieder im Verein begrüßt. 

Die Werkstatträte  

• von der AWO in Pinneberg

• von der Lebens- und Werk·gemeinschaft Grebinsrade

• vom Lebens·hilfewerk Pinneberg.

Die Urkunde haben wir auf der Voll·versammlung

der Werkstatt übergeben.

Politik im Land____________________________ 
Wir arbeiten weiter mit im Landes·beirat  

bei der Landes·beauftragten  

für Menschen mit Behinderungen Michaela Pries. 

Dort arbeiten wir mit vielen Selbst·vertretern aus dem Land zusammen. 

Im Landes·beirat vertreten wir die Interessen der Beschäftigten. 

Wir können so an vielen Stellen in der Politik im Land mit·wirken. 
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Ein wichtiges Ergebnis war im letzten Jahr der Landes·rahmen·vertrag. 
Das ist ein Vertrag für Schleswig-Holstein. 

In diesem Vertrag geht es um die Eingliederungs·hilfe. 

Also darum, wie Menschen mit Behinderungen Hilfe bekommen. 

Damit sie selbst·bestimmt am Leben teilhaben können. 

Der Vertrag ist in Zusammenarbeit mit wichtigen Gruppen entstanden. 

Mit den Ämtern, die das Geld zahlen. 

Mit Vertretern der Werkstätten oder Wohnformen.  

Und Vertretern der Interessen von Menschen mit Behinderungen. 

Seit 2018 haben sich diese Gruppen getroffen. 

Und alle wichtigen Regelungen besprochen. 

Kerstin Scheinert hat vielen Sitzungen teilgenommen. 

Und gesagt, was für Beschäftigte in Werkstätten wichtig ist. 

Zum Beispiel: Das Budget für die Werkstatträte muss ausreichen. 

Im November 2024 ist der Vertrag fertig geworden.

Alle Gruppen haben sich getroffen und zusammen gefeiert. 

Hier kann man einen Film dazu anschauen. 

http://www.schleswig-holstein.de/DE/fachinhalte/M/menschenMitBehinderungen/vertragsrecht_egh#:~:text=Der%20Landesrahmenvertrag%20nach%20�%20131%20SGB%20IX%20zur,Leistungserbringer%20sowie%20den%20Kreisen%20und%20kreisfreien%20St�dten%20unterzeichnet.
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#Wir Verdienen mehr! 
Wie geht es weiter mit den Werkstätten und dem Lohn? 

2023 ist die große Untersuchung zu diesem Thema vorgestellt worden. 

Und dann passierte erst einmal gar nichts. 

Wir haben uns an vielen Stellen weiter dafür stark gemacht. 

Für einen besseren Lohn und selbst·bestimmte Arbeit. 

Stellung·nahme mit unseren Filmen und Post·karten an 

• den Minister·präsident und das Sozial·ministerium,

• Politiker im Land·tag,

• für die Kreise und Städte zuständige Personen

(Bürger·meister, Land·räte)

• Landes·beauftragte und Beauftragte für Menschen

mit Behinderungen aus den Kreisen

• alle Abgeordneten aus dem Bundes·tag.

Darauf folgten Anfragen und Termine. 

Mit der Presse: 

• Artikel in den Kieler Nachrichten

• Artikel in den Lübecker Nachrichten

• Interview mit dem NDR

https://www.lag-werkstattraete-sh.de/WirVerdienenMehr.html
https://www.ndr.de/nachrichten/schleswig-holstein/Werkstatt-Beschaeftigte-fordern-mehr-Geld-und-freie-Berufswahl,werkstaetten108.html
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Treffen mit Abgeordneten aus dem Bundes.tag: 

• Aus dem Kreis Segeberg

• Aus dem Kreis Herzogtum-Lauenburg

• Auf der Tagung in Plön aus verschiedenen Kreisen

Ende 2024 haben wir noch einmal geschrieben. 

Zum Ampel-Aus in Berlin. 

Die Politik soll uns jetzt nicht vergessen! 

#Wir verdienen mehr – jetzt erst recht! 

Brief an die Politik 

Brief an die Mitglieder 

Wir haben an Veranstaltungen teilgenommen. 

Bei denen es auch 

um die Weiter.entwicklung von Arbeit ging. 

Zum Beispiel um einen inklusiven Arbeits·markt. 

• „Runder Tisch“ Arbeit und

• Mehr-Chancen-Konferenz von der

Sozial·ministerin

Außerdem 

• 15 Jahre UN-BRK – wat nu?

Wie gut setzt Schleswig-Holstein Inklusion um?

https://www.lag-werkstattraete-sh.de/files/Download/Aktuelles/2024-11-11-WirVerdienenMehr-Jetzt erst recht!.pdf
https://www.lag-werkstattraete-sh.de/files/Download/Aktuelles/2024-11-11-Mitglieder-WirVerdienenMehr-Jetzt erst recht!.pdf
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Politik im Bund____________________________
In ganz Deutschland arbeiten wir mit den anderen LAG´s zusammen. 

Und mit Werkstatträte Deutschland e.V. Kurz WRD. 

Das ist sehr wichtig, um unsere Interessen in Berlin zu vertreten. 

Es gab insgesamt 3 Mitglieder·versammlung von WRD.  

Das wichtigste Thema auf allen Sitzungen  

war weiterhin die Zukunft der Werkstätten und der Lohn. 

Und die Kampagne #WirVerdienenMehr. 

Auf einer Sitzung war die Frau Dr. Tabbara. 

Sie arbeitet im Bundes·ministerium für Soziales. 

Es gab einen Austausch zur Zukunft der Werkstätten und dem Lohn 

Darüber haben wir auf den Sitzungen auch gesprochen: 

• Streik und Urlaub nehmen

• Angebote für älter werdende Beschäftigte

• Stellung·nahme gegen Rechts

• Tandem·schulung Werkstatträte

• Gewalt·schutz in der Werkstatt

• Austausch mit Starke.Frauen.Machen.

Das ist der Bundes·verband der Frauen·beauftragten in Deutschland
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Einmal im Monat gab es ein Treffen mit Zoom. 

Wir haben uns informiert und ausgetauscht: 

Was passiert in Berlin und in den Ländern zur 

Zukunft der Werkstätten und dem Lohn 

Wir haben Stellung·nahmen von WRD mit unterschrieben: 

• Aufruf für ein offenes, tolerantes und demokratisches Deutschland

Von Werkstatträte Detuschland und allen LAG´s aus den Ländern.

• Stellung·nahme Zusammen·stehen für Menschlichkeit und Vielfalt

Wir arbeiten weiter mit bei WRD mit 

in der Arbeits·gruppe Verbesserung der WMVO. 
Dafür treffen wir uns regelmäßig in Berlin oder zu einer Video·konferenz. 

Alle Vorschläge für Verbesserungen werden von einem Juristen geprüft. 

Wenn alles bearbeitet ist, wird das mit der Politik in Berlin besprochen. 

Nord·treffen 

Wir treffen uns 4 mal im Jahr  

mit den LAG´s aus den Bundes·ländern im Norden. 

Das sind: Hamburg, Bremen,  

Niedersachsen und Mecklenburg-Vorpommern. 

Wir tauschen uns über unsere Arbeit aus. 

Und geben uns Tipps und Anregungen. 

Wir besprechen, was gerade in der Politik im Bundes·land passiert. 

https://www.lag-werkstattraete-sh.de/files/Download/Aktuelles/Aufruf_tolerantes_Deutschland_2024.pdf
https://www.lag-werkstattraete-sh.de/files/Download/Aktuelles/Erkl%C3%A4rung - Zusammenstehen f%C3%BCr Menschlichkeit und Vielfalt.pdf
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Die Vertrauens·personen der LAG´s haben sich 

einmal im Monat per Video·konferenz ausgetauscht. 

Und sich 2 mal zu Sitzungen in Hamburg und Kassel getroffen. 

Themen:  

• Gute Arbeits·bedingungen für alle LAG´s in Deutschland

• Ziele als LAG erfolgreich umsetzen

• Werbung machen

• Gute und richtige Vereins·führung

Im September haben wir an der Werkstatträte·konferenz  

von der SPD teilgenommen. 

Thema war auch hier: 

Lohn und Arbeits·markt. Wie geht es weiter mit den Werkstätten. 
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Öffentlichkeits·arbeit______________________ 
Es gab viele schlechte Berichte über Werkstätten. 

Deshalb ist Öffentlichkeits·arbeit sehr wichtig und zu sagen: 

Werkstätten sind für viele Beschäftigten ein guter Ort für Arbeit. 

#WirVerdienenMehr 

Mit unseren Filmen und den Post·karten haben wir viel erreicht.  

Gespräche mit der Presse und mit Abgeordneten aus dem Bundestag. 

Das haben wir weiter oben schon beschrieben. 

In den Filmen sagen die Werkstatträte, was ihnen wichtig ist. 

Zu den Themen selbst·bestimmt arbeiten, Lohn, Bildung und Beteiligung. 
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Werkstätten:Tag in Lübeck
Kerstin Scheinert hat an der Eröffnungs.feier mitgewirkt. 

Mit einem kurzen Interview. 

Zusammen mit Herrn Willenberg von der LAG Werkstätten. 

Sie hat gesagt: Werkstatträte müssen beteiligt werden. 

Außerdem gab es einen Markt·platz in der Stadt. 

Dort haben wir unsere Ausstellung gezeigt: 

Ausstellung über den Sinn von Arbeit 
Es kamen sehr viele Besucher und haben bei unserem Quiz mitgemacht. 

Die Ausstellung ist auch im Internet zu sehen 

https://ausstellung.lag-werkstattraete-sh.de/startseite.html
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Wir gratulieren geprüften Fachkräften 

Gruppen.leitungen machen eine Ausbildung. 

Sie sind dann geprüfte Fachkräfte für Arbeits- und Berufs.förderung. 

Sie bekommen ein Zeugnis. 

Kerstin Scheinert war dabei und hat den Fachkräften gratuliert. 

Gruppen.leitungen sollen eine gute Ausbildung haben. 

So können wir gut arbeiten in den Gruppen in der Werkstatt. 

Das wollen wir wert·schätzen. 

Auf unserer Internet·seite findet ihr Informationen und Arbeits·hilfen. 

Wo wir arbeiten und was uns wichtig ist. 

Schaut mal rein! � 

www.lag-werkstattraete-sh.de 

https://ausstellung.lag-werkstattraete-sh.de/startseite.html
https://lagverband.sharepoint.com/sites/LAG-WR/Shared Documents/Mitglieder/Mitgliederversammlung/MV 2025/Gesch%C3%A4fts- und Kassenbericht/www.lag-werkstattraete-sh.de
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